

**KEPUASAN KONSUMEN PENDIDIKAN TENTANG MANAJEMEN  
SARANA DAN PRASARANA PENDIDIKAN DI SMA MUHAMMADIYAH  
1 TAMAN SIDOARJO**

**SKRIPSI**



**Oleh:**

**KHIRZATUL MAGHFIROH**

**DO3215013**

**PRODI MANAJEMEN PENDIDIKAN ISLAM  
JURUSAN PENDIDIKAN ISLAM  
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**2019**

**PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Yang bertanda tangan di bawah ini :

NAMA : KHIRZATUL MAGFIROH

NIM : D03215013

JUDUL : KEPUASAN KONSUMEN PENDIDIKAN TENTANG  
MANAJEMEN SARANA DAN PRASARANA PENDIDIKAN DI  
SMA MUHAMMADIYAH 1 TAMAN SIDOARJO

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sebelumnya.

Surabaya, 08 Juli 2019

Pembuat pernyataan,

  
**KHIRZATUL MAGFIROH**  
D03215013

**HALAMAN PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI**

Skripsi oleh :

NAMA : KHIRZATUL MAGHFIROH

NIM : D03215013

JUDUL :KEPUASAN KONSUMEN PENDIDIKAN TENTANG  
MANAJEMEN SARANA DAN PRASARANA DI SMA  
MUHAMMADIYAH 1 TAMAN SIDOARJO

Telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 08 Juli 2019

Pembimbing I



**Dr. H. Z. Fanani, M.Ag.**  
NIP. 195501211985031002

Pembimbing II



**Muhammad Nuril Huda, M.Pd.**  
NIP. 198006272008011006

## PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Khirzatul Maghfiroh ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan, Universitas Negeri Islam Sunan Ampel Surabaya

Surabaya, 23 Juli 2019



Mengesahkan,

Dekan,

Prof. Dr. H. Ali Masud, M.Ag. M.Pd.I

NIP. 196301231993031002

Penguji I,

Dr. Mukhlisah AM, M.Pd.

NIP. 196805051994032001

Penguji II,

Hj. Ni'matus Sholihah, M.Ag.

NIP. 197308022009012003

Penguji III,

Dr. H. Z. Fanani, M.Ag.

NIP. 195501211985031002

Penguji IV,

Muhammad Nuril Huda, M.Pd.

NIP. 198006272008011006



**KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : KHIRZATUL MAGHFIROH  
NIM : D03215013  
Fakultas/Jurusan : TARBIYAH/MANAJEMEN PENDIDIKAN ISLAM  
E-mail address : Khirza19@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

KEPUASAN KONSUMEN PENDIDIKAN TENTANG MANAJEMEN SARANA DAN PRASARANA PENDIDIKAN DI SMA MUHAMMADIYAH 1 TAMAN SIDOARJO

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya,

Penulis

  
(KHIRZATUL MAGHFIROH)  
nama terang dan tanda tangan































Sekolah Menengah Atas Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo adalah Sekolah Menengah Atas Swasta yang bertempat di Jalan Raya Ketegan No. 35 Sepanjang Kecamatan Taman Kabupaten Sidoarjo, Provinsi Jawa Timur. Sekolah ini merupakan sekolah bernuansa Islami yang terakreditasi A dan terdaftar di Badan Akreditasi Nasional Sekolah/Madrasah (BAN-S/M).

Peneliti memilih Sekolah Menengah Atas Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo sebagai objek penelitian karena meninjau dari sekolah tersebut baru direnovasi pada tahun 2017-2018. Salah satu bentuk sarana yang telah direnovasi yakni gedung yang berlantai delapan. Sekolah Menengah Atas Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo mempunyai sarana dan prasarana yang memadai, seperti ruang belajar sebanyak 18 ruang kelas dilengkapi dengan ac, LCD proyektor, wifi, cctv dan speaker aktif, laboratorium pelajaran biologi, fisika, kimia, multimedia, dan komputer, perpustakaan, kantin, koperasi siswa, kamar mandi, sarana olah raga terdiri dari lapangan indoor.

Salah satu misi Sekolah Menengah Atas Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo adalah mengembangkan potensi akademik dengan menyediakan fasilitas belajar - mengajar dan teknologi informasi, maka dari itu sarana dan prasarana selalu dikembangkan dan diperbarui, mulai dari pembangunan gedung, pembaharuan laboratorium, sampai penambahan berbagai macam buku pada perpustakaan. Hal ini dilakukan agar tercipta kenyamanan sehingga tujuan kegiatan belajar dan pengajaran di sekolah tercapai.









1. Tingkat kepuasan peserta didik terhadap pelayanan proses pembelajaran di SMK Averus. Skripsi ini dibuat oleh Rizki Normaeda Sobari pada tahun 2014. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui dan mendeskripsikan tingkat kepuasan peserta didik terhadap pelayanan proses pembelajaran di SMK Averus. Penelitian ini menggunakan metode analisis kuantitatif dimana teknik penelitian melalui penyebaran angket. Perbedaan penelitian ini dengan penelitian yang akan diteliti oleh penulis yaitu metode penelitian ini menggunakan metode kuantitatif, sedangkan penelitian yang akan diteliti menggunakan metode kualitatif dan tujuan penelitian ini terhadap pelayanan proses pembelajaran di SMK Averus, sedangkan penelitian yang akan diteliti pada manajemen sarana dan prasarana pendidikan di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo.
2. Tingkat kepuasan peserta didik terhadap sarana dan prasarana pendidikan jasmani kelas IV, V dan VI di SD Negeri Glagah II Kabupaten Kulonprogo Daerah Istimewa Yogyakarta. Skripsi ini dibuat oleh Arga Widaya Pradana. Penelitian ini membahas mengenai tingkat kepuasan peserta didik terhadap sarana dan prasarana pendidikan jasmani kelas IV, V dan VI di SD Negeri Glagah II Kabupaten Kulonprogo. Perbedaan penelitian ini dengan penelitian yang akan diteliti terletak pada variabel penelitian ini adalah sarana dan prasarana pendidikan, sedangkan variabel pada penelitian yang akan diteliti adalah manajemen sarana dan prasarana pendidikan. Adapun

















































- c. Selalu membeli produk, yaitu pelanggan akan tetap memakai dan terus membeli atau menggunakan jasa apabila tercapainya harapan yang mereka inginkan.<sup>36</sup>

## B. Manajemen Sarana dan Prasarana Pendidikan

Menurut Mulyasa pengertian sarana adalah peralatan dan perlengkapan yang secara langsung dipergunakan dan menunjang proses pendidikan, khususnya proses belajar mengajar, seperti gedung, ruangan kelas, meja kursi, serta alat-alat dan media pengajaran. Dengan demikian sarana pendidikan akan berperan baik ketika penggunaan sarana tersebut dilakukan oleh tenaga pendidik yang bersangkutan secara optimal. Sedangkan Barnawi berpendapat bahwa pengertian prasarana pendidikan adalah semua perangkat kelengkapan dasar yang secara tidak langsung menunjang pelaksanaan proses pendidikan di sekolah. Dapat diambil kesimpulan bahwa sarana dan prasarana pendidikan adalah suatu kesatuan pendukung terlaksananya proses belajar dan mengajar dengan baik dan optimal.<sup>37</sup>

Menurut Suharsimi Arikunto dalam bukunya organisasi dan administrasi, sarana pendidikan adalah semua fasilitas yang diperlukan dalam proses belajar mengajar, baik yang bergerak maupun yang tidak

<sup>36</sup>Irawan, H. "*10 Prinsip Kepuasan pelanggan*", (Jakarta: Elex Media Komputindo)

<sup>37</sup>M. Arifin, Barnawi, *Manajemen Sarana dan Prasarana Sekolah*, (Jogjakarta:Ar-Ruzz, 2012), 47-































Pemerintah memberikan acuan mengenai pelaksanaan dalam bidang sarana dan prasarana pendidikan, meliputi:

- a. Sekolah atau Madrasah menetapkan kebijakan program secara tertulis mengenai pengelolaan sarana dan prasarana pendidikan.
- b. Program pengelolaan sarana dan prasarana mengacu pada standar sarana dan prasarana dalam hal berikut:
  - 1) Merencanakan, memenuhi, dan mendayagunakan sarana dan prasarana pendidikan.
  - 2) Mengevaluasi dan melakukan pemeliharaan sarana dan pemeliharaansarana dan prasarana agar berfungsi untuk mendukung proses kegiatan pendidikan.
  - 3) Melengkapi fasilitas pembelajaran pada tiap tingkat kelas pada sekolah atau madrasah.
  - 4) Menyusun skala prioritas untuk mengembangkan fasilitas pendidikan sesuai dengan tujuan pendidikan dan kurikulum masing-masing tingkat.
  - 5) Pemeliharaan semua fasilitas fisik dan peralatan dengan memperhatikan keamanan serta kesehatan lingkungan.
- c. Seluruh program pengelolaan sarana dan prasarana pendidikan disosialisasikan kepada pendidik, tenaga kependidikan dan peserta didik.
- d. Pengelolaan sarana dan prasarana sekolah atau madrasah meliputi:

- 1) Perencanaannya dilakukan secara sistematis agar selaras dengan pertumbuhan kegiatan akademik dengan acuan standar sarana dan prasarana.
  - 2) Dituangkan dalam rencana pokok yang meliputi gedung dan laboratorium serta pengembangannya.
- e. Pengelolaan perpustakaan sekolah atau madrasah memerlukan beberapa hal sebagai berikut:
- 1) Penyediaan petunjuk pelaksanaan operasional untuk meminjam buku dan pustaka lainnya.
  - 2) Merencanakan fasilitas peminjaman buku dan bahan pustaka lainnya sesuai dengan kebutuhan yang diperlukan pendidik dan peserta didik.
  - 3) Membuka pelayanan minimal enam jam sehari pada hari kerja.
  - 4) Melengkapi fasilitas peminjaman antar perpustakaan baik dari internal maupun eksternal.
  - 5) Menyediakan pelayanan peminjaman dengan perpustakaan dari sekolah atau madrasah lain baik sekolah atau madrasah negeri maupun swasta.
- f. Pengelolaan laboratorium dikembangkan sejalan dengan perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi serta dilengkapi dengan manual yang jelas sehingga tidak terjadi kekeliruan yang menimbulkan kerusakan.





















**Tabel 1****Pedoman Wawancara**

Informan	Pedoman
Kepala Sekolah	Peneliti menggali tentang pengelolaan sarana dan prasarana pendidikan di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo.
WakaSaranadan Prasarana Pendidikan	Peneliti menggali tentang data sarana dan prasarana pendidikan di lembaga beserta pengelolaannya.
Guru Piket	Peneliti menggali data tentang kepuasan peserta didik mengenai pengelolan sarana dan prasarana pendidikan di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo.
Peserta didik	Peneliti menggali tentang kepuasan peserta didik tentang





- c. Pengamatan yang sudah direncanakan dicatat secara sistematis dan dihubungkan dengan proporsi umum dan bukan dengan dipaparkan sebagai sesuatu yang menarik perhatian. Pengamatan dapat dicek dan dikontrol tentang keabsahannya.<sup>60</sup>

Dalam pelaksanaannya, teknik observasi terbagi menjadi dua kelompok, yakni:<sup>61</sup>

a. Observasi Partisipatif

Dalam observasi partisipatif, pengamat ikut ambil bagian dalam kegiatan objeknya sebagaimana yang lain dan tidak nampak perbedaan dalam bersikap, dalam artian observer atau pengamat ikut mempunyai peran untuk berpartisipasi pada kegiatan pada bentuk penelitian yang sedang diteliti.

b. Observasi Non Partisipatif

Pada observasi non partisipatif, observer atau pengamat tidak melibatkan diri ke dalam pengamatan yang dilakukan sepintas pada saat kegiatan objeknya, dalam kata lain, pengamat tidak terlibat, hanya mendapatkan gambaran objeknya sejauh penglihatan dan terlepas pada saat tertentu.

Dalam penelitian mengenai kepuasan konsumen pendidikan tentang manajemen sarana dan prasarana pendidikan di SMA

<sup>60</sup>CL. Sellitiz, et al., *Research Methods in Social Relation*, Holt, Rinehart, and Winston, (New York, 1964), 212.

<sup>61</sup>Joko Subagyo, *Metode Penelitian dalam Teori dan Praktek*, (Jakarta: PT Rineka Cipta, 2004), 64-



















Sidoarjo. Pada awal berdirinya sekolah berlokasi di belakang pasar lama sepanjang (Jl Raya Wonocolo). Seiring bertambahnya minat masyarakat untuk menyekolahkan putra putrinya di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo, maka sejak tahun 1980 lokasinya berpindah di jalan Ketegan 35 agar lebih representatif dan dapat menampung siswa yang lebih banyak. Dengan didirikannya SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo maka semakin lengkaplah amal usaha PCM Sepanjang yang meliputi SD, SMP, dan SMA.

Pada usianya yang sudah cukup dewasa ini, SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo terus melakukan pembenahan dan pengembangan serta pembaharuan (*development reform*) di berbagai bidang, baik sarana prasarana, kurikulum pendidikan dan pembelajaran, sumber daya pelaksana maupun kultur yang dikembangkan sekolah. Berbagai langkah riil yang dilakukan dimaksudkan untuk menjadikan SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo sekolah yang bonafit (*the excellent school*) yang membangun tradisi keilmuan dan spiritualitas keislaman sehingga dapat mengantarkan civitas sekolah menjadi manusia yang sholeh dalam prilaku dan unggul dalam mutu dengan keimanan dan ketaqwaan yang kokoh, wawasan keilmuan yang modern serta kecakapan hidup (*life skill*) dan akhlaqul karimah yang menghiasi prilaku kesehariannya.

Upaya pengembangan dan pembaharuan (*development and reform*) yang dilakukan SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo tidak hanya berdampak pada semakin meningkatnya kepercayaan masyarakat untuk menyekolahkan putra – putrinya di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo tapi juga





























untuk dapat melakukan aktifitas atau menjalankan tugasnya masing-masing di sekolah.

Pengadaan sarana dan prasarana di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo mempertimbangkan skala atau jumlah kebutuhan yang diperlukan. Jika skala yang dibutuhkan mempunyai anggaran cukup besar maka kepala sekolah akan mengajukan proposal pada PC Muhammadiyah, namun jika skala yang dianggarkan mampu diberikan oleh pihak sekolah, maka pengajuan dapat dilakukan dengan memberikan proposal dari pihak bersangkutan kepada kepala sekolah.

Selanjutnya setelah pengadaan barang, kegiatan yang dilakukan adalah penyimpanan barang, dari penjelasan WKS di atas terkait sarana dan prasarana sekolah, waka sarana dan prasarana bertugas untuk melihat atau mengecek keberadaan barang, jika barang tersebut segera dibutuhkan maka waka sarana dan prasarana mendistribusikan pada tempat yang diperuntukkan, namun jika barang tersebut tidak segera dipakai akan disimpan pada gudang sekolah tentunya dengan penataan yang rapi.

Kegiatan pengelolaan sarana dan prasarana sekolah selanjutnya adalah inventarisasi. Peneliti menanyakan inventarisasi sekolah pada awal observasi penelitian, waka sarana dan prasarana menjelaskan bahwa inventarisasi ada di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo, inventarisasi yang dilakukan adalah kegiatan pendataan rutin pada benda-benda di setiap ruangan. Pendataan ini masih dilakukan secara manual dan dipegang oleh staf sarana dan prasarana yang sudah dibagi.































dipaparkan, sarana dan prasarana di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo terhitung cukup lengkap. Meski begitu, pihak sekolah mengupayakan pengelolaan sarana dan prasarana di sekolah terus berkembang agar nyaman dan kemudahan tercipta untuk pengguna sarana dan prasarana di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo.

Sarana dan prasarana di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo meskipun cukup lengkap, menurut beberapa informan berpedapat bahwa masih ada keluhan pada pengelolaannya. Beberapa informan menjelaskan, keluhan yang mereka rasakan sebagai konsumen pendidikan ialah pengelolaan ac. Menurut pendapat mereka ac diruang kelas tetap tidak dingin meskipun telah disediakan 2 unit setiap ruangan.

## **2. Manajemen Sarana dan Prasarana di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo.**

Pengertian manajemen sarana dan prasarana Pendidikan dapat diartikan sebagai proses pengadaan dan pendayagunaan komponen-komponen yang secara langsung maupun tidak langsung untuk membantu jalannya proses pendidikan untuk mencapai tujuan pendidikan secara efektif dan efisien. Kegiatan manajemen atau pengelolaan sarana dan prasarana pendidikan meliputi perencanaan, pengorganisasian, pelaksanaan, pengawasan dan evaluasi kegiatan pengadaan barang, pembagian dan



pengajuan dapat dilakukan dengan memberikan proposal dari pihak bersangkutan kepada kepala sekolah.

Selanjutnya setelah pengadaan barang, kegiatan yang dilakukan adalah penyimpanan barang, dalam hal ini adalah tugas dari waka sarana dan prasarana di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo. Waka sarana dan prasarana bertugas untuk melihat atau mengecek keberadaan barang, jika barang tersebut segera dibutuhkan maka waka sarana dan prasarana mendistribusikan pada pihak yang bersangkutan, namun jika barang tersebut tidak segera dipakai akan disimpan pada gudang sekolah tentunya dengan penataan yang rapi.

Kegiatan pengelolaan sarana dan prasarana sekolah selanjutnya adalah inventarisasi. inventarisasi yang dilakukan pada SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo adalah kegiatan pendataan rutin pada benda-benda disetiap ruangan. Pendataan ini masih dilakukan secara manual dan dipegang oleh staf sarana dan prasarana yang sudah dibagi.

Selain inventarisasi, pemeliharaan secara berkala juga dilakukan oleh waka sarana dan prasarana, misalkan lif yang diservis satu bulan sekali dan ac yang diservis setiap bulan secara bergiliran. Kemudian kegiatan penghapusan barang juga ada di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo. Sarana dan prasarana di sekolah yang fungsinya tidak dapat digunakan lagi, akan dihapus atau diganti yang baru oleh pihak sekolah. Kegiatan evaluasi sarana dan prasarana juga dilakukan oleh pihak sekolah, kegiatan ini tidakhanya dilakukan setiap satu tahun seklai, namun ada yang satu bulan









Faktor kedua adalah ketanggapan, ketanggapan yang diberikan oleh pihak sarana dan prasarana di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo saat menerima keluhan sangat cepat untuk menerima dan segera memperbaiki keluhan yang ditujukan.

Faktor ketiga adalah keyakinan, untuk menumbuhkan rasa keyakinan konsumen yang ada di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo, pihak pengelola sarana dan prasarana memberikan kualitas pelayanan yang nyaman dalam pengelolaan sarana dan prasarana, misalkan kebersihan yang selalu diterapkan pada fasilitas yang ada di sekolah.

Faktor keempat adalah empati, bentuk kepedulian yang diberikan oleh konsumen pendidikan utamanya peserta didik seperti memisahkan sampah basah dengan sampah kering yang tempatnya sudah diberikan oleh pihak pengelola sarana dan prasarana. Hal tersebut akan memberikan kenyamanan bagi pengguna sekaligus pengelola sarana dan prasarana di sekolah. Selain itu kritik dan saran yang diajukan peserta didik juga merupakan rasa peduli mereka pada kenyamanan yang disediakan bagi pengelola sarana dan prasarana sekolah.

Faktor kelima adalah berwujud, berwujud dalam artian fasilitas yang diberikan dalam pelayanan di SMA Muhammadiyah 1 Taman Sidoarjo benar adanya. Seperti tersedianya sarana dan prasarana penunjang, jadi apa yang dibutuhkan siswa seperti media pembelajaran dan kelengkapan penunjangnya, misal sekarang PAT atau penilaian akhir tahun sudah berbasis ICT maka sekolah juga menyediakan laptop dan komputer serta

wifi dan sofytware sebagai media pendukung agar ujian berjalan dengan baik.

Meskipun ada beberapa faktor yang mempengaruhi kepuasan peserta didik. Ada sisi lain yang membuat peserta didik merasakan adanya kekurangan dalam pengelolaan sarana dan prasarana, hal itu adalah pemeliharaan AC. Beberapa sumber informan menjelaskan AC ruang kelas masih tidak dingin meskipun berjumlah 2 unit per kelas bahkan saat AC sudah diperbaiki. Kemudian menanggapi hal ini, pihak pengelola meninjau agar pengelolaan sarana dan prasarana di sekolah dirawat secara bersama-sama artinya bukan hanya pihak pengelola saja namun juga masyarakat yang ada di sekolah ikut merawat fasilitas yang ada di sekolah agar fungsi dari sarana atau prasarana yang digunakan dapat bertahan lama.











- M. Arifin, Barnawi. 2012. *Manajemen Sarana dan Prasarana Sekolah*. (Jogjakarta:Ar-Ruzz)
- Husain Usman. 2004. *Manajemen Pendidikan*. (Yogyakarta: PPs).
- Handi Irawan. 2002. *10 Prinsip Kepuasan Pelanggan*. (Jakarta: PT. Gramedia)
- Hanun Asrohah. 2014. *Manajemen Mutu Pendidikan*, (Surabaya: UIN Sunan Ampel Press)
- John mowen dan michael minor. 2002. *Perilaku Konsumen*. (Jakarta: Penerbit Erlangga)
- J. Suprapno. 2006. *Pengukuran Tingkat Kepuasan Pelanggan*, (Jakarta: cetakan ketiga Rineka Cipta)
- Joko Subagyo. 2004. *Metode Penelitian dalam Teori dan Praktek*. (Jakarta: PT Rineka Cipta)
- Juliansyah Noor. 2010. *Metodologi Penelitian : Skripsi, Tesis, Disertasi dan Karya Ilmiah*. (Jakarta: Kencana)
- Kompri. 2016. *Manajemen Pendidikan Komponen-komponen Elementer Kemajuan Sekolah*. (Yogyakarta: Ar-Ruzz Media)
- Lupiyoadi Rahmat. 2001. *Manajemen Pemasaran Jasa*. (Jakarta: Salemba Empat)
- Lext J. Moleong. 2005. *Metode Penelitian Kualitatif*. (Bandung: Remaja Rosda Karya)

- Mantin dan Nurhattati Fuad. 2016. *Manajemen Sarana dan Prasarana Pendidikan (Konsep dan Aplikasinya)*. (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada)
- Maisah. 2013. *Manajemen Pendidikan*. (Ciputat: Referensi (Gaung Persada Press Group))
- Mulyasa E. 2009. *Manajemen Berbasis Sekolah Konsep, Strategi, Implementasi* (Bandung : PT. Remaja Rosdakarya).
- Musfiqon. 2016. Andien Widodo. *Manajemen Sekolah Unggul*. (Sidoarjo: Nizamia Learning Center).
- Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 19 Tahun 2005 tentang Standar Nasional Pendidikan.
- Permendiknas Nomor 24 Tahun 2007 Tentang Standar Sarana dan Prasarana untuk Sekolah Dasar/Madrasah Ibtidaiyah (SD/Mts), dan Sekolah Menengah Atas/Madrasah Aliyah (SMA/Ma)
- Popi Sopiati, *Manajemen Belajar Berbasis Kepuasan Peserta Didik*, (Bogor: Graha Indonesia, 2010
- S.Nasution. 2003. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. (Bandung: PT Tarsito)
- Sugiono Hadi. 2001. *Metodologi Research Jilid 2*. (Yogyakarta: Andi Offset)
- Suharsimi Arikunto. 2002. *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek*. (Yogyakarta: Rineka Cipta.



